

## **Editorial**

In letzter Zeit stehen die Finanzprobleme von Euroländern wie Griechenland im Zentrum der öffentlichen Aufmerksamkeit, während die finanzielle Schieflage der Städte und Gemeinden in Deutschland etwas aus dem Blickfeld geraten ist. Zwar hat es hier in jüngster Zeit eine gewisse Entspannung gegeben. Aber diese wird nicht nachhaltig sein, solange – wie bislang – strukturelle Reformen zur Stärkung der kommunalen Ebene ausbleiben. Gerade für die Kommunen in Ostdeutschland ist wegen des Auslaufens des Solidarpaktes II, sinkender Hilfszahlungen der Europäischen Union sowie der abnehmenden Bevölkerung auf längere Sicht mit finanziellen Problemen zu rechnen. Es wäre an der Zeit, neben der immer wieder geforderten Stärkung der kommunalen Kompetenzen bei der Besteuerung auch eine Lichtung des Dickichts an Regulierungen in Angriff zu nehmen, mit denen Bund und Länder die Erledigung kommunaler Aufgaben gegenwärtig zu steuern versuchen.

In den vergangenen Jahrzehnten wurden die Kommunen mit solchen Regulierungen überhäuft. Diese richten sich zum einen auf die Verpflichtung der Kommunen, bestimmte Leistungen anzubieten, zum anderen auf die Detailausgestaltung der kommunalen Leistungen. Sind solche Vorschriften wirklich in jedem Fall erforderlich? Betrachten wir zum Beispiel das Kinderförderungsgesetz, demzufolge die Kommunen ab Juli 2013 für alle unter Dreijährigen einen Krippenplatz bereitstellen müssen. Musste dieser Bereich wirklich unbedingt per Bundesgesetz geregelt werden? Vor dem Hintergrund des demographischen Wandels und des zunehmenden Standortwettbewerbes sollte es doch eigentlich im Interesse jeder Kommune liegen, für eine qualitativ hochwertige Kinderbetreuung zu sorgen. Und wenn wir beim Bereich der Kinderförderung bleiben: Weshalb müssen die Länder den "Flächenbedarf je Kind" in einer Kita normieren? Weshalb muss die Landesebene den Kommunen vorschreiben, für Kleinkinder einen "separaten Schlafraum" vorzuhalten? Sicherlich lassen sich immer gutgemeinte Begründungen für solche Detailregelungen finden. Tatsächlich spielt vielfach der Wunsch nach Schematismus eine Rolle - oder ist eher das Streben nach Budget- und Kompetenzausweitung - wie sich auf der Basis der Ökonomischen Theorie der Bürokratie vermuten ließe – am Werke?

Während die Kosten durch die zunehmende Standardisierung immer weiter ansteigen, setzen Politiker auf der Länderebene in erster Linie auf die kommunale Neugliederung im Sinne einer Schaffung von Großgemeinden, um die Effizienz der Kommunen zu erhöhen. Untersuchungen auch des IWH haben jedoch gezeigt, dass Großgemeinden nur sehr begrenzt zu mehr Effizienz beitragen können. Die Politik wäre deshalb gut beraten, anstelle einer weiteren Zentralisierung (auf dem Wege der Schaffung neuer Großgemeinden) zunächst durch einen Abbau von Regulierungen zu einer Senkung der Kosten der Kommunen beizutragen. Damit würde den Kommunen zugleich die Möglichkeit eröffnet, für flexible und wirtschaftsfreundliche Lösungen vor Ort zu sorgen.

Martin T. W. Rosenfeld Leiter der Abteilung Stadtökonomik